

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

ANO XII | Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 17 DE FEBRERO DE 1912

Redacción y Administración:
Calle Obispo Aznar, —n.º 10.

N.º 989

LA INOCENCIA DE FERRER

Monsieur Georges Lorand (1) comenta en el *Express* un juicio del Tribunal Supremo de Guerra y Marina. El fallo se dió en Madrid el 29 de diciembre último, y es definitivo. Por él se ordena el levantamiento de embargo que pesaba sobre los bienes de Ferrer y la restitución de éstos a los herederos:

Georges Lorand escribe:

«Los clericales españoles han puesto en juego todos sus medios para impedir que se nos hiciese justicia, como los clericales franceses en el asunto Dreyfus.

«Han dicho que era robar a los conventos de Barcelona, a quienes pertenecían de derecho los bienes de Ferrer, el devolver estos a los herederos.

«Han revuelto a los conventos y les han hecho presentar, a última hora, fantásticas demandas de indemnización e intereses.

«Han obligado a intervenir al obispo de Barcelona; han dicho y publicado que yo era un delegado de la francmasonería universal (ni siquiera soy masón); que yo tenía conciliábulos con Canalejas y que éste ejercía presión sobre los miembros del Tribunal Supremo.

«En fin, cuando han sabido que el general Weyler ordenaba la restitución de los bienes de Ferrer a sus herederos, y que el Tribunal declaraba tardías y abusivas las demandas de los conventos, el mismo día del juicio presentaron una demanda de 23.000 pesetas de indemnización e intereses de la Sociedad belga de los tranvías de Barcelona, que hasta entonces no había hecho reclamación alguna ante ningún Tribunal, y cuyo director, el señor Foronda, clerical notorio y antiguo diputado maurista, se prestó muy gustoso a esta maniobra política, formulando su reclamación por telegrafo, sin preocuparse de rodearla de re-

quisitos legales, en forma que el Tribunal no ha podido por menos que rechazarla.

«El presidente de esta Sociedad de tranvías de Barcelona es M. Fris, senador clerical por M. lines, y uno de sus principales administradores es el conde De Smet de Naeyer.

«Los accionistas quizás no vean con buenos ojos que estos señores se presten así a maniobras de política reaccionaria contra el Gobierno liberal español y contra la opinión de la democrática Barcelona, cuyo Municipio es republicano. Pero era preciso que nuestros clericales pusieran algo de su parte en esta obra de iniquidad y ensañamiento, pues no contentos con la muerte de Ferrer quieren además robar sus bienes a los herederos para dárselos a los frailes.

«La sentencia del Tribunal Supremo rechaza todas estas demandas de indemnización o intereses, haciendo constar que, para que fuesen aceptadas, era preciso que Ferrer hubiese sido partícipe en los hechos especiales, violencia, saqueo ó destrucción sobre los cuales están basadas las reclamaciones ó que los que cometieron estos delitos hubiesen estado bajo sus órdenes.

«Así, pues, la sentencia hace constar (y esto tiene gran importancia) que en ninguno de los 2000 procesos instruídos con motivo de la insurrección de Barcelona, se ha encontrado el menor vestigio de intervención por parte de Ferrer.

«Como se sabe, nosotros siempre hemos sostenido esto.

«Ferrer ha sido condenado como jefe de la insurrección de Barcelona, y hoy se comprueba, por el más alto Tribunal de la nación, que no tuvo participación alguna en los hechos de esta insurrección y que ninguno de los insurgentes estaba a sus órdenes. Entonces ¿por qué le han fusilado?

«El fallo del Tribunal Supremo está basado en motivos de hecho y de derecho y ha sido redactado por el procurador, general Peña; publicaremos el texto íntegro para conocimiento especial de los juristas.

«Pero basta lo que hemos apuntado para comprender la alta importancia moral y jurídica, y no hablemos de la política que esto tiene.

«Y prueba que nosotros teníamos razón cuando decíamos, al principio del asunto Ferrer, cuando la opinión de Europa estaba levantada contra España, que era preciso distinguir entre la España reaccionaria y la España liberal, y que era preciso dirigirse a la justicia española para que ésta, por sí misma, reparase un acto que había causado gran disgusto en toda Europa.

«Esta obra de reparación comienza por el fallo del Tribunal Supremo (el mismo que ha confirmado, hace algunos días, siete sentencias de muerte por los sucesos de Cullera, y que el rey, de acuerdo con el Sr. Canalejas, ha indultado con gran aplauso de toda la nación).

«Yo suponía que los clericales harían todavía grandes esfuerzos para impedir el cumplimiento del fallo y con él la restitución de los bienes de Ferrer y especialmente sus libros; pero creo que, según me han informado los juristas españoles, ya no es posible la revocación de una sentencia definitiva dictada en última instancia por la más alta jurisdicción del país.

«Y creo, pues, que podemos felicitar a España de hacerse justicia a sí misma, reparando, en los límites de lo posible, la tragedia de Montjuich.

«Como decía Zola respecto al asunto Dreyfus: «La Verdad está en marcha y nadie la detendrá.»

La conferencia de Agramunt Pera Marcell Domingo

Honrarem a Borges ab vostra presència, i a Lleyda, l'honrarem amb la melosa fluïda de vostre verb delicat. Avuy més toca als agramunt-

ses lo torn de recullir de vostre parlamen les lliçons profitoses que brollen melífiques de vostres llavis tremols d' emoció al sortir de vostra autorisada boca l'oració santa invocant al Progres de veures cristallitsats en esplendent realitat los anhels que tanca farien de l'Espanya misera y aclaparada bell jardí de nova vegetació que l'encant fora dels propis espanyols y l'espill en que s'emillarien les vèhines nacions pera pand'er d'ell los reflexes a quin estil bastir les organitzacions llurs.

Dins el jovent que en Espanya's redressa y s' desviu enfront de les injustícies del regim actual, treballant ab inusitat entusiasme per la concreció efectiva d' ideals de redempció, ocupeu vos un lloc preminent per vostre valer y per vostre exemple. Perquè vos no sou dels romàntichs que prediquen arreu dels pobles idees de difícil realització a la vida pràctica, sino que, ans al contrari, les nove orientacions que pregoneu son ben viables; y no es sols en la tribuna que ho demostreu am la forsa de vostra paraula, si que també en l'escola procureu demostrarho canviant paulatinament les tradicionals rutines de la antiga pedagogia per les moderníssimes orientacions de la nova pedagogia, y no pas d'una pedagogia oficial sino d'una altra que té quelcòm vostre per no dir que d'ella sou un dels principals iniciadors.

Y si Lleyda y Borges Blanques s'enorgulliren al hostatjarvos en son ai, quant més orgullosos pot estar lo poble d'Agramunt al poguer contemplar com de nou esmuny ses petjades per nostres cuberts centenàries aquell que jovincel marxa ahir de nostra companyia per tornarhi avuy fet home y home de valer reconegut per tot Catalunya y per tota l'Espanya que s'ha honrat am la lectura de vostres campanyes periodístiques.

Perquè nosaltres, al rebre'os no veurem s'isament en vos al apòstol del republicanisme que ve a escampar los ideals d'amor y democracia, sino que am los brassos auberts esperém al amich que al deixar nostra vila no s'allunya pas sens que quedés entre nosaltres un inmostigable recort seu, que s' rebifaba cada volta que l'han d' En Marcell Domingo arribaba a nosaltres nibat d' una nova gloria.

Y vos també deveu vindréhi am alegría al costat nostre perquè aquesta vinguda deu portar a vostra memoria les gestes aquelles disjades en afany ben nobles y ben dignes de vos, y aquelles grues, que portant pintats de ma mestra, l'as d'oros y l'as de copes s'axecaben al cel orgulloses de ser les mes gayes entre la colla que dalt lo Turó del Convent feyen volada endinsantse per l'espai, denen trucar a vostre pit fent bategar lo cor a l'empena del recort d'aquells jochs d'adolescent, y aquélla companyia infantil que per llarga temporada divertí a nostres convívants mercès a l'experienciada direcció de vostre pare, deu ressuscitar a vostres ulls plena d'agradoses recordanses en vigilias d'aquet viatge que hos ha de portar altra volta entre nosaltres.

(1) Este señor es el ejecutor testamentario que nombró Ferrer.

Frisém per aplaudirvos los agramentosos, y nostros mans ansioses están per juntarse á premiar ab un fervent esclat d' entusiasme la vostra tasca de redención. Una munió compacta congregada per escoltarvos y apedrer veureu devant vostre y entre ella, pasará desaperebut aquet modest admirador: mes lo meu tribut d' admiració no vuy qu' s perdi ano-

nim entre ls mils que en just homatje rebreu. Per aixó, ja que no am lo merit de l' organizació del acte de vostra conferencia push engalanarme per habersem arrebasat aquestes plomes, concediame l' honor d' acudir benévolutament l' aplauso que anticipadamente vos endressa vostre affm.

J. VILADOT PUIG.
Agramunt, 31 Janer 1912.
(De El Ideal de Lérida.)

FIESTA DE LIBERTAD

EL MITIN DEL 11 DE FEBRERO

La noche del 11 de Febrero como teniamos anunciado se celebró el 39 aniversario en conmemoración de la República de 1873, concurriendo numerosas personas que llenaron por completo el espacio local del Centro Unión Republicana.

El acto dió comienzo á las nueve y media de la noche bajo la presidencia del Sr. Alemany, quien después de breves frases explicando el motivo de aquella velada, cedió la palabra al joven JOSE MONCLUS el cual desarrolló muy correctamente lo que significaba el 11 de Febrero, haciendo historia completa del estado en que se encontraban los partidos monárquicos de aquel entonces y como fué proclamada la República. Terminó con elocuentes párrafos y fué muy aplaudido.

Hizo uso de la palabra en nombre de la Juventud Republicana de Tortosa el joven FRANCISCO LACUEVA, que brillantemente recordó la República del 73 y evocó un sinnúmero de actos indignos e inquisitoriales del cristianismo y de los monárquicos, motivos más que suficientes para que en el porvenir la única forma de gobierno salvador de la patria ha de ser la república por la cual siente bñosa y sublime admiración. Abogó para que trabajemos todos unidos, todos los republicanos para acabar de una vez con las injusticias que pesan sobre el pueblo. Fué muy aplaudido.

Usó de la palabra en nombre de la Juventud Republicana de Roquetes, el brioso y siempre aplaudido obrero FRANCISCO CABANES, el cual empezó recordando aquel aniversario que se celebró en aquel mismo local el 11 de Febrero de 1904 en que las palabras de aquellos republicanos le quedaron grabadas en la memoria y en la que por ellas sintió y siente admirable veneración.

Aquel día—decía—se habló de la esclavitud en que está sumido el pueblo y de la libertad que anhela disfrutar; se habló y se abogó por la conducta que debe seguir el partido republicano para reivindicarse de las tiranías y opresiones que le conducen á un atolladero de muerte y nosotros hoy venimos á decirlos, más bien á repetirlos algunas frases de aquel entonces, porque aún continuamos abismados en la esclavitud, oprimidos en el silencio y achacados por los designios. (Aplausos.)

Hizo ver la obra de don Marcelino Domingo, como la obra más generosa de un partido y que todos los republicanos nos hemos de separar por completo de los vergonzosos actos, en donde solo contraremos impresiones y apetitos de bestia: cine, corridas de toros y juegos de cartas, sino que aprendiendo á rebelarnos contra quien abusa de la pobreza del pueblo.

Terminó el valiente orador diciendo que se ha de acabar con el 11 de Fe-

brero, pero sustituyéndolo por otro día más memorable aún, que sea la proclamación de la República española. (Sus últimas palabras fueron coronadas por una salva de aplausos).

Se levantó á hablar el joven republicano y valiente colaborador de nuestro semanario EL PUEBLO, JOSE SUBIRATS, quien empezó haciendo historia del modo en que se hallaban los gobiernos de antes de la proclamación de la República y los motivos que indujeron á su proclamación, diciendo que la República no la trajo nadie, sino que había sido traída por las circunstancias.

Habló de nuestra labor pasada y la que nos falta á hacer para poder llegar á la realidad de nuestros ideales.

Hablando sobre el haber pasado 39 años de poder monárquico, dijo: "Eso nos demuestra juzgándonos con imparcialidad á nosotros mismos que no es cuestión de discursos más ó menos violentos y correctos, sino que nuestras palabras hemos de llevarlas á la práctica con obras de regeneración, con ejemplos de bondad, con demostraciones de honradez."

Es muy triste—decía—que al cabo de 39 años de propagandas continuas hayan republicanos que no acudan á las manifestaciones, republicanos que se casen canonicamente, que bauticen á sus hijos con mucha pompa por la Iglesia, que les vayan sus hijos á los colegios de jesuitas, que se arrodiellen sus esposas é hijas ante un confesor pueril y ante un cura repugnante y lujurioso.

Es necesario acabar con la iglesia pero completamente y trabajar con amor por nuestros ideales para que lleguemos á una imitación á Portugal, á una gloriosa revolución y sentar en el poder nuestra República reivindicadora. (Terminó el joven orador entre grandes aplausos).

Al levantarse nuestro eminente é incansable maestro y director DON MARCELINO DOMINGO, una salva general de aplausos, prorumpió durante varios minutos.

Restablecido el silencio empezó elogiando la labor de los jóvenes que habían tomado parte en el acto, diciendo que su entusiasmo merecía el respeto de los viejos que no les habían sabido dar un gobierno republicano, unas instituciones liberales, unas leyes nuevas.

Dijo que más que las fechas gloriosas, los republicanos habían de recordar los desastres, para encontrar en ellos motivos para el trabajo y para la reforma. Citó el caso de Alemania que conmemoró hace unos años las derrotas de Iena y Aertel, demostrando que desde ellas los alemanes mejoraron su conducta y fijaron su porvenir. Mas que el 11 de Febrero, los republicanos debieran de acordarse del día que entró el general Pavia en el Congre-

so sacando de él á los representantes del país.

El aniversario de Costa fué recordado por Marcelino Domingo. ¡Qué se ha hecho en un año que ha muerto? ¿Se ha llegado á la realidad de su ideal en esta jornada de días? Un relato minucioso de cuanto escribió el maestro, de como ahondó en el corazón de España, de como debemos ir claramente por sabiamente, los caminos de salvación, cerró esta parte del discurso.

La obra de Canalejas fué puesta en oposición á la obra de Costa. El hombre enemigo de la guerra, sostiene la campaña de Melilla; el hombre amigo de los obreros, clausura la Casa del pueblo; el hombre enemigo de la Iglesia, se pone un escapulario en la procesión Eucarística; el hombre evolucionista de la pena de muerte, presenta la dimisión porque el rey indulta de la muerte á un reo.

Habló después de la obra que necesariamente, han de realizar, que realizarán los republicanos en Tortosa: la obra de redención económica de los payeses. No basta decirles que han de sublevarse; no basta gritarles que han de ponerse contra el señor feudal y contra el cacique: han de dárseles medios de defensa. Y estos medios hemos de dárselos nosotros fundando asociaciones agrícolas, sindicatos, cooperativas, escuelas, economatos; dándole al obrero del campo y de la ciudad el pan más barato, el libro más barato, los instrumentos de trabajo más baratos; dándole la libertad.

Vamos á trabajar—terminó Marcelino Domingo—para que dentro de un año, con República ó sin República en España, podamos decir: hemos fundado tantas cooperativas, tantas asociaciones; hemos salvado de la miseria y de la incultura á tantos hombres. Esta será nuestra mejor obra republicana. Esta es la obra que desde hoy vamos á hacer.

Una ovación entusiasta, prolongada acogió las últimas palabras de Marcelino Domingo.

El presidente dió fin al grandioso acto, con unas palabras de elogio al discurso de Marcelino Domingo y de recuerdo para la fiesta que se celebraba.

Fiesta que no se olvidará nunca y que será el comienzo de una obra de regeneración cuyos eficaces resultados se verán muy pronto.

Saguntino.

Los que no teneis escuelas para mandar á vuestros hijos, acordaos de que el Estado dice que no tiene dinero.

Pero acordaos también de que el Estado dá 20 mil pesetas al obispo de Tortosa.

LA OBRA DE LA MONARQUIA

ARRUINADOS!

El déficit oficial ascendió en 1911 á más de 21 millones de pesetas.

La monarquía es la ruina, hemos dicho muchas veces, y no nos cansamos de repetirlo y probarlo. Cada día nos trae un nuevo argumento. El de hoy nos lo suministra la Intervención general de la Hacienda con su estadística de los ingresos y pagos habidos durante el año 1911.

Lo recaudado fué inferior en pesetas 3.274.000 á lo que se había fijado como cifra total de los ingresos.

No obstante tan desastroso resultado, bastante inferior al real y verdadero, pues las estadísticas oficiales encubren siempre la realidad, los gas-

tos superan en 45.610.000 á los del año anterior.

Tal francachela, ha producido, como no podía por menos, enorme déficit, que ha querido encubrirse con la artimaña de presentar como ingresos 24.691.000 pesetas, que no constituyen recaudación, pues son formalizaciones de crédito sobre el Tesoro.

Así, pues, el mentido superavit oficial se trueca en un déficit de pesetas 21.159.326 sin contar, claro es, cuarenta ó cincuenta millones más de créditos extraordinarios, que aproximarán el déficit á un centenar de millones.

Y ante tan desastroso resultado, que proclama la mala administración de los intereses del país, pues gasta el Estado mucho más de lo que recauda, no se les ocurre á los gobernantes sino presentar un presupuesto con 60 millones más de aumento.

Ya estamos, económicamente, como Portugal en las postrimerías de los Braganza. Dentro de un quinquenio, si "esto" continua, no habrá para España salvación posible.

Obreros: cuando no tengais trabajo, cuando no tengais pan para dar á vuestros hijos, cuando no podais comprarles un vestido, acordaos de que el obispo de Tortosa cobra 20 mil pesetas.

CINE POPULAR

PELÍCULA NÚM. 6

Al pasar...

Al pasar el otro día por la barriada del Jesús, picó mi curiosidad un enjambre de haraposos, lisidos, niños y ancianos, que unos sentados, otros derechos, otros apoyándose las manos en la barba, esperaban... esperaban la hora en que se repartían las piltrafas que sobran del banquete diario que celebran los jesuitas, reclusos en el convento.

Tomé la molestia de aproximarme á la legión de pobres, y preguntando por un lado é indagando por otro, pude reunir unos datos que ya son conocidos y que de nuestros lectores alguno creo lo ignora, y que relataré en las menos palabras posible.

Como decía, me aproximé á ellos y pregunté á un anciano, que les daban para comer y como se portaban ellos con los dadores, á lo que me contestó de esta manera:

"Señor, por un regular, todos tenemos nuestra historia (la que contó). Yo cuando vine aquí por primera vez, tuve gran vergüenza, y más al preguntarme si sabía rezar, si confesaba, á quien votaba, quien era mi familia; para con el fin de estos datos enterarse minuciosamente, de mi modo de pensar y proceder.

El primer día, con palabras hipócritas se me dispensó, pero al día siguiente, ya me obligaron á ponerme á la fila y rezar como los demás. Se enteró el partidido que yo no sabía y tuvo la desfachatez de hacerme repetir palabra por palabra, lo que él decía, amenazándome que si no rezaba no tendría comida y no tuve otro remedio que, vista mi situación apurada, aprender el principio y final de mis rezos.

—Y que comida les dan?
—Según: hay días que los animales la rechazarían, otros mala... y otros peor.

Muchas de las veces se vé y se comprende que recogen todo lo sobrante de la mesa y junto con agua es lo que compone la comida, y ella es

un compuesto de huesos que dejan en los platos, las migajas de pan; se encuentra en este tiempo huesos de oliva, de vuelos secos, en fin, todo lo que queda en la mesa y lo han de tirar, muy diferente del rancho del cuartel, que este se ve que dan lo sobrante, pero en el convento no dan nada que no se haya de tirar.

Además, tienes que presentar el boletín de la confesión cada vez que te lo piden.

Tienes que buscar influencia; de no tenerla, te tratan como á un ser despreciable de la sociedad.

Al principio tuve vergüenza, y con el tiempo, no me quedó otro remedio que conformarme, y como más transcurre el tiempo más asco le tomo el aproximarme á las puertas, y siempre oír lo mismo de los labios de estos hipócritas y despreciables seres.

Hay temporadas que se comprende que no pueden satisfacer las necesidades que la naturaleza exige ó bien que han estado en el borde del precipicio, al recibir las caricias, el roce de la falda de alguna cliente, y para desahogarse, se aprovechan de la inocencia de las criaturas que allí aceden y me enteré de que hasta fuera del convento alguno se dedicaba á hacer lo mismo en rincón de alguna casa de por estas barriadas, que bien pudiera ser fuera en el mismo Jesús y Ferrerías.

Todo esto me dá asco y si yo encontrara modo de recojer 40 ó 50 céntimos cada día dejaría de ir, porque la verdad, además de asco les tengo miedo y si esa gente supiera que alguno dice alguna cosa que pueda ofenderles, ya puedes dejar de ir que ellos lo averiguan todo.

El más caco es el comprador, todas las criaturas que tengan algún roce con él lo conocen; claro, les dá confites, y tocando la flauta se divierten y en fin otro día diré más.

—Pero les darán cuando menos dos comidas y un pedazo de pan?

—No señor, solo lo que han de tirar.

—Pues, entonces, ¿cómo se las arreglan para vivir esta gente?

—Se las arreglan de la siguiente manera: por la mañana van á recoger lo que sobra en el cuartel, vuelven aquí y por la tarde á otro lado.

—Pues creo que hay gente joven que pudiera muy bien trabajar.

¡Trabajar!, cá, no señor, todos de ésta manera tienen la vida asegurada pero voy á recordarle unos versos que cuando de pequeño iba á la escuela los aprendí de memoria y con ellos podrá V. ver á que fin estan hechos y á quienes se pueden aplicar:

.... D. Juan de Robres que levantó un hospital después de hacer los pobres.

—Tome V. y cuando tenga le daré más y no deje de ir, para saberlo todo, y con una seña nos despedimos. Antes ya se convino donde podría darme la relación exacta de todo lo que al exterior pasa, tocante á este asunto.

Ya tienen pues mis lectores, de como les dan la sopa á los pobres, lo que dan, lo que hacen con ellos y con los pobrecitos niños y niñas.

Leonardo.

Payeses: los que trabajais la tierra todo el año y no podeis pagar la cédula, ni el arrendamiento, ni los arbitrios, acordaos cuando vayais á pedir dinero prestado, de que el obispo de Tortosa cobra 20 mil pesetas.

Una fecha

Todos los años cuando se acerca el 11 de Febrero, los españoles, mejor dicho, los republicanos, nos acordamos de aquella fecha gloriosa, en que por primera vez se estableció en España la forma de Gobierno republicana; fecha que quedó grabada en la historia como signo de paz y prosperidad para la patria esquilada por el despilfarro de los gobiernos monárquicos.

Nos acordamos del 11 de Febrero celebrando banquetes, veladas y mitines que en ésto, á decir verdad, no hay nadie como nosotros los republicanos para banquetear y charlar mientras sin darnos, cuenta absolutamente de nada, la patria se hunde en el abismo de la ignorancia y la esclavitud por obra y gracia de un Maura ó Canalejas, que para el caso es igual desde el momento que el demócrata Canalejas sigue en el poder para continuar la política que le trazó el oligarca Maura cuando se hizo el pacto de *La Flamenca*. ¡Pobre Canalejas! quien te lo había de decir, que tú, el demócrata de la Monarquía habías de ser el polichinela de la camarilla Maura-Laciervana.

Los Republicanos conmemoramos la república del 73, con fé religiosa recordando y enalteciendo la honrada labor de aquellos cerebros portentosos que se llamaron Salmeron, Pi, Castelar y Figueras cuyos insignes patricios dejaron el poder, con las manos más blancas, si cabe, que antes de ser presidentes de aquella República que por un momento fué la esperanza para la redención de la patria.

¿Seguiremos conmemorando el 73 como hasta hoy? Creo que sí, y quien no lo ha de creer, si los mismos republicanos, los mismos liberales que nos honramos amando la República, seguimos como hasta hoy entregados al vicio, embrutecidos con el juego, pasando horas sobre el tapete de la mesa del café ó casino sin acordarnos que estamos faltos de pan para dar á nuestros hijos?

Si. Seguiremos igual mientras no abramos bibliotecas y no pongamos en las manos de los hombres un libro para que descifren su ciencia del mismo modo que saben descifrar y combinar las fichas de dominó y la baraja.

La obra de los republicanos, ha de ser obra de amor, obra de cultura para levantar los espíritus de los hombres adormecidos contra la tiranía de los caciques, autores de la postración en que se halla el infeliz cuerpo de España, ha de ser obra de patriotas y liberales para arrancar de las zarpas del fanatismo á los incautos que permanezcan sobre entregados á los representantes de un Dios vengativo y cruel tal como lo practica la iglesia de Roma; ha de ser obra de españoles dignos de aquella raza que llevaba en su cerebro el gran Costa, para evitar por todos los medios que España continúe siendo feudo del Vaticano mientras es escarnecida y vilipendiada por las camarillas de gobernantes que viene sufriendo desde la restauración borbónica.

Es necesario, absolutamente indispensable que la obra de los republicanos sea obra de vida y de una sólida cultura para que al instaurarse de nuevo la República, descanse esta sobre una base firmísima de hombres abnegados que sepan sacrificarse en aras de la patria.

Mientras la masa republicana, mejor dicho, lo único que queda sano del partido, siga llamándose fulanista, zutanista, conservador ó radical

los de altura, los getos seguirán bien tranquilos sin preocuparse si el partido existe ó no, recordándose de él solo en época electoral, y nosotros tan tranquilos esperaremos otro 11 de Febrero para dar algunas bocanadas como el enfermo cuando se halla en el periodo de la agonía.

Para que no tuviéramos que conmemorar muchos onces de Febrero lo primero que se impone es exigir la inmediata unión de los de arriba ya que los de abajo siempre están dispuestos á cumplir con su deber como republicanos y como españoles.

A. TUTE.

España dá todos los años 60 millones de pesetas al clero. Con estos 60 millones de pesetas arrancadas á los pobres con cédulas, con reparos, ¿cuantas escuelas no podrían abrirse, cuantos caminos no podrían hacerse, cuantas lágrimas no podrían enjugarse, cuanta miseria no podría remediarse?

El hambre es general en toda España

El Gobierno pretende remediarlo con un crédito de un millón 250.000 ptas.

En el Consejo de ministros celebrado el día 10, se acordó un crédito de cerca de millón y medio de pesetas, para remediar el hambre existente en toda España.

Ha sido preciso que cayera un verdadero diluvio para que la Monarquía y los hombres que la sirven, se percataran de la miseria del pueblo español; y digamos de paso que ese crédito que el Gobierno pide, y que las Cortes se apresarán á votar, servirá para todo menos para remediar la miseria del pueblo.

Un millón doscientas cincuenta mil pesetas de limosna; en cambio, el próximo presupuesto irá aumentado en 140 millones; lo que es tanto como decir que si en 1911 tuvimos un déficit oficial confesado de más de 23 millones, en 1912 será natural que ese exceso de gastos sobre los ingresos, suba 169 millones de pesetas, sin contar las bajas que en la contribución ocasionan los muchos miles de industriales y comerciantes que se disponen á emigrar.

No; el hambre no lo producen los temporales; el hambre en toda España existe y existirá á causa de la mala administración de la monarquía.

¡Un millón doscientas cincuenta mil pesetas! ¡Sería curioso averiguar cuantas de esas pesetas llegarán á manos de los verdaderos necesitados!

DE PALACIO

En esta semana han cobrado:

	[Pesetas
El rey,	136.115
Su hijo mayor,	9.716
Su esposa,	8.750
Su madre,	4.858
Su tía Isabel,	4.358
Su tía Paz,	2.926
Su tía Eulalia,	2.926
Su hermana M. ^a Teresa,	2.926

Total: 173.075

CARNET

La buena administración

Se cobra el reparto de caminos vecinales, y los caminos vecinales están en abandono criminal.

Se recauda dinero para arreglar las calles, y las calles están llenas de baches, propias de un aduar rifeño.

Se paga bastante para atender á los niños de la Beneficencia y estos pobres niños mueren de hambre.

Se recoge dinero para todo y no se hace nada.

¿Dónde se pone el dinero?

Oposiciones á las penitenciarias

Vuelven á celebrarse oposiciones entre curas y que seguramente deberá presidir el Obispo.

Como sabemos por casos anteriores la justicia de D. Pedro Rocamora, conocemos ya de antemano el que saldrá elegido: el que menos sepa.

El que menos sepa, que será siempre el más amigo del Obispo.

Por que el Obispo de Tortosa no puede ser amigo de quien tan sólo sepa deletrear.

Los republicanos en el Ayuntamiento

En la sesión anterior, nuestro correligionario D. Manuel Guarach propuso que la grava para el afirmado de las calles se sacara á subasta, que se cubicara la madera talada frente al Parque y se subastase.

Nuestro correligionario D. Rafael Alemany, pidió que sacaran á subasta los suministros de la Casa de Beneficencia y que se le facilitasen nota de los empleados de la casa y de las ordenanzas municipales; al mismo tiempo pidió que se suplicase á la empresa del gas, que tuviese encendidos los faroles hasta que amaneciera.

Nuestro compañero Marcelino Domingo se dirigió á la Presidencia rogándole diese cuenta al Consistorio de los resultados que habían dado su visita al Hospital, por las denuncias de EL PUEBLO. Luego de unas explicaciones del señor Sanz, nuestro compañero manifestó que el Hospital no podía continuar donde estaba por antihigiénico y que era preciso que se formase un expediente para juzgar los actos de las monjas en dicho establecimiento.

El señor Gamundi quiso oponerse á ello; nuestro correligionario, señor Fabregat, manifestó que él había visitado el Hospital, y que protestaba del modo como se había realizado la visita.

Nuevamente nuestro compañero, Marcelino Domingo expuso la urgencia de formar expediente á lo que se avino el Ayuntamiento, después de larga discusión encargando para formarlo á una comisión en la que entraron concejales de todas las fracciones políticas. Por los republicanos estarán en ella don José Fabregat y D. Marcelino Domingo.

La conferencia de Agramunt

Mañana saldrá para Agramunt con objeto de inaugurar el curso de conferencias que da el Centro Republicano de dicha población, nuestro compañero Marcelino Domingo.

Teodoro Lieberia Borja

Ha obert son despaix en Farragona Rambla de Sant Joan, 48, 3er primera, ont ofereix els seus serveix al públic de 7 á 9 del matí y de 2 á 6 tarde. Dies festius de 8 á 1.

Imp. Sucesores L. Bernis - Tortosa

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDÓ

Estas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. Objetos fantasía para regalos, abaincos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas de todas clases

FRANCISCO LLASAT

TORTOSA

EN CASTELLÓN: Plaza de los Dices, 22.1

EN BÀNERAS: (Alicante) Sampo y Llasat.

EN TORTOSA: Manufatura de cuerdas é hilo.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10. Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad, manifestaciones de fincas, solicitud de certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid, gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tomas de posesión de las deudas del Estado interior y a irribable desde tres meses antes de su vencimiento; Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Balcarya", Representación de la Compañía Trasatlántica, etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida.

Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de generos negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de pamas (velluts).

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2. — TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

JUAN DUBÍ CABANES

San Blas 26. — TORTOSA

Gran surtido en Champagne, Cognac, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjero. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONOMICOS

Sastrería y Pañería

Cárlas Chavarria

Plaza de la Constitución,

(PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

ZAPATERIA

JOAQUIN MONLLAO

CALZADO A MEDIDA DE TODAS CLASES. Composturas quedando el calzado como nuevo. Sin competencia en los precios. Elegancia y solidez.

En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

LUX LUX Baldomero Dasoys

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero LUX, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puede ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de teléfonos, timbres eléctricos, pa-ra-rayos, canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos. 33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos. Se reciben encargos en casa de Baldomero Sabaté, calle del Angel, y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio-Episcopal.

LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

Antigua fábrica de gorras

Felipe Climent

— VENTA AL POR MAYOR Y MENOR — Grandes novedades en gorras de todas clases.

Precios económicos. — Carbó 16. — TORTOSA

DR. OUCALA

MEDICO CIRUJANO OCULISTA

Ojos * Oido * Nariz * Garganta

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuajes (porrar las manchas que afean el ojo); 8. cetero mias, tumores, fistulas por todos los procedimientos y curación radical por la extracción del "saco lagrimal", triquiiasis (pestañas á dentro), ectropión (párpado á dentro), ectropión (párpado hacia fuera), strabismo por operación, de tenotomía y avance muscular y siteroscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista.

GRANULACIONES, CURACION PRONTA OPERACIONES SIN DOLOR

Enfermedades de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones, Supuraciones, tumores y otros procesos del oido. Tumores, enfermedades de la garganta.

PRECIOS DE OJOS

Primera visita. 2.50 ptas. Oculoscopia, oftalmometria y graduación de lentes simples, 5 pesetas. Operaciones del globo, tumores, fistulas, borras manchadas (tels), enucleaciones, electricidad, lentes combinados, etc.

PRECIOS CONVENCIONALES

ENFERMEDADES PROPIAS DE LA MUJER * MEDICINA Y CIRUGIA GENERAL

Suero-oterapia; inyecciones de sueros y líquidos electro-orgánicos para hemorragias graves, anemias, enfermedades nerviosas, fiebres y tuberculosis, (primer período).

Inyección intravenosa, muscular para la curación de la Sífilis y por el 606.

Todo el material de curación está esterilizado por el autoclave, etc.

Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón.

Calle de la Lonja (entre Arsenal y río Ebro) TORTOSA